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每个人心中都有一个风筝
和
平
广
场

和平广场同和平饭店没有关系。

外滩滇池路上的和平饭店我从来

不熟，十几年前陪着来上海出差的外

国同事去过一两回，底楼爵士酒吧里

一班七八十岁的老年爵士乐手夜夜献

技，不辞劳苦，算是酒吧招揽生意的门

面。可惜上世纪三四十年代出生的海

上旧人演奏的三四十年代海上旧曲

里，听不出多少舞榭歌台，倒时不时听

出些烽火扬州来。英语里有句俗谚：

“Youarewhatyoueat.”（人如其食）

吃什么、看什么、听什么、读什么，但凡

经历过的都是人生，也能“生”人。夕

阳虽好，终究不是岁月流金，酒吧里乐

声铿锵，怪不得老先生们。

九十年代的和平饭店里也许听不

见那样铿锵的乐声，至少电视剧《繁

花》里没有听见，珠佩郎当，珠灯璀璨，

珠幔曳地，森绿色圣诞树下铺起猩红

色长毯迎接戴着橙红色贝雷帽的汪小

姐，暖黄色水晶吊灯灯坠对住冷黄色

香槟巨塔塔尖，繁华闹市，琉璃泡影，

影出衣冠，影出粉黛，只是衣冠粉黛里

好像看不见时光的痕迹，今夕何夕？

何夕如昔？赶不上和平饭店的堂皇，

也没赶上黄河路的喧哗，都不必着急，

彼时的上海，像是歇演了几十年的名

角重新粉墨，重新开嗓，锣鼓一动，百

废待兴。买好票等在站台，总会有让

你检票的那班列车，带你去你该去的

方向，留你在你该在的剧场。当然，彼

一时，此又一时了。

二十年前我搭乘的那班列车错过

了和平饭店，停在了和平广场，水城南

路虹桥路路口，五层楼的回廊建筑三

面合抱，围出一片不小的停车场，停车

场的出入口都在水城南路上，一左一

右，出口和入口之间一排面街的铺子

好像只有两层楼高，便利店、烟酒店、

音像店、外贸服饰店、高尔夫球具店，

占据要津，无惧冷暖，日夜都有生意，

好像从不打烊。

广场主楼里开着近百间各色餐

厅、酒吧。白天生意最好的应该是

二〇〇一年开业的鼎泰丰，那是上海

的第一家门店，占据广场二楼最好的

位置。厅堂雅致，餐具精致，服务细

致，一改当年上海传统点心店的狭小、

油腻和粗犷，住在古北的日本人、香港

人、台湾人都爱去，喜欢学日本人、香

港人、台湾人样的上海人也跟着去，慕

名而来的欧美游客更是不少。

不过从小吃惯上海小笼的我对鼎

泰丰的小笼包向来点水而过：皮是薄，

缺点韧劲；馅是鲜，少点弹性；汤是足，

有点矫情；一个包子十八个褶子是不

假，可惜中国人有句俗话：“包子有馅，

不在褶上！”幸好小笼包不是鼎泰丰的

全部，原盅清鸡汤、红烧牛肉汤取材、

火候都是平民美食的极致，担担面、红

油抄手，在成都小吃还没有“西学东

渐”之前也算一时之选。

餐厅里最能打动我的是一道蛋

炒饭，饭粒莹白、蛋液金黄、葱碎油

绿，蛋和饭之间的包裹是一紧，饭和

饭之间的空隙是一松，一道炒饭松紧

有度，留白处用熟葱、生葱，香、色填

补，真是不思量，自难忘。二十年过去

这道炒饭依旧精彩，台北的富荃兄、上

海的幼麟兄，每次说起鼎泰丰总离不

开这道炒饭。

其实二十年来鼎泰丰的菜色、口

味保持得都好，唯一失守的或许是当

年的门面。和平广场那间店开幕时的

门面有点像《繁花》里黄河路烟纸店小

哥的戏言：“卖相要好，服务员身高一

米六五以上，迎宾一米七〇以上。”我

第一次去水城南路的鼎泰丰好像是冬

天，门口三位迎宾，个个婀娜，年纪略

长的那位穿一袭宝蓝缎面绣花旗袍，

白裘滚边，年轻的两位穿中式斜襟大

红锦袄，配黑缎窄步长裙，云屐安稳，

云鬓妥帖，吟笑间安排客人的座次，安

抚客人的情绪。二十年后鼎泰丰在上

海开了八九间店，每一间的位置都比

和平广场摩登，只是这样的体面，再也

看不见了。

傍晚五点钟后的和平广场灯火通

明，霓虹闪耀，停车场里车水马龙，一

位难求。三楼生意最好的是日式烤肉

店铁屋，每晚翻台两三轮，没有预约连

等位都不接受。餐厅不大，进门左右

各有一排隔间，走到底是一张能坐四

五个人的吧台。装修装饰复古江户时

代，灯光昏黄，炭炉火红，糊了和纸的

隔间移门上影影绰绰。站在吧台后面

的那位是餐厅老板，地道的日本人，吧

台一侧的墙上开了一扇小窗，通向厨

房。老板不时侧过脸看厨房里的厨

师切肉，转回头又和坐在吧台上的一

位女士用日语闲聊。那位女士看上

去四十出头，身材不高，穿着入时，浓

艳的妆容遮不住清瘦面颊上的几缕

风尘。我每次去铁屋都能见到那位

女士，也不用餐，开一支香槟，自斟自

饮，八点钟左右起身和老板告辞。铁

屋在和平广场开了几年后搬去程家

桥支路的莲荷国广场（确实是莲荷

国，不是联合国），店堂更大，装修更

好，灯光更暗。餐厅里吧台前我还见

过那位女士几次，一样精致、一样风

尘，一样是一个人开一支香槟。四五

年前铁屋又搬了一回，不知为何，装

修、灯光比从前明亮许多，吧台更大，

坐得下十几个人。新店我去过两次，

没见到站在吧台后的老板，也没见到

坐在吧台前的女士，那么亮的灯光，见

到了也没什么意思。

和平广场里我去得最多的餐厅是

和膳，那是上海早年最地道的日本料

理。二十年前上海的日本餐厅还在

“放题”时代，“放题”是日语，价钱固

定，自由点菜，不受限制，吃到饱为止，

有日本料理的形式，却没有日本料理

的品质。和膳是最早的非“放题”式日

本料理，每周三天从长崎空运鱼鲜到

上海，竹荚鱼、黄鰤鱼、油墨鱼、金枪鱼

从来不缺；四月的樱鲑，九月的秋刀才

让人有点期待；最精彩的是“伊势海

老”，来自伊势海域的龙虾，清冽的海

水养就甘美的肉质。

传统的高级日本餐厅都有一位

女性领班招呼客人，日语称作“女

将”，和膳的“女将”姓蒋，好像是宁波

人，进退有度，眉目温婉，九十年代待

过日本，日语流利极了。每次到餐厅

蒋小姐都会告诉我今晚的“伊势海

老”适合刺身还是焗烧，从不出错。

和膳有三间包房，“扇之间”“花之

间”“瓶之间”，我最喜欢“瓶之间”，房

间的壁龛里供一樽贯耳圆瓶，龙泉青

瓷，像是南宋的。

最后一次见蒋小姐是在和平广场

的停车场，穿和服的她领着个背着书

包的小男孩正好下车，迎面看见我，很

客气地打招呼。我以为那是她的孩

子，她笑笑说，自己要是有这么大的孩

子就好了，神情有些无奈。那晚我没

去和膳，之后再去，餐厅换了“女将”，

新领班是原本资历最久的服务生，她

说蒋小姐嫁了人，又去日本了。

蒋小姐走后没多久，和平广场就

和隔壁的洛城广场一起传出了拆建

的消息，说是原来的建筑太老旧，新

规划的商场会气派许多。三两个月

里熟悉的餐厅一一道别，纷纷搬迁，

有些找不到新址的，索性关张。原址

新建的星空广场二○一五年开业，或

许是破了原本和平广场的风水，人流

远没有从前兴旺，商铺也租不长久，

空出很多门面。广场里的餐厅开开

关关，换了几轮，换来换去，也换不回

当年的烟火繁华，即使那样的繁华多

少有些草莽。

二〇二四年一月二十七日，旅次

香港

很多年前，还在念小学的我假期随

父母去新疆旅行，旅行社制订了行程，我

就跟着大人到处走。十几年过去，我只

依稀记得当时燥热的天气，漫长的车程，

还有那只烤全羊脸上黑不溜秋的眼珠

子。我妈懊恼地说：“我们带你去的地

方，你都不记住！都白去了！”但要是真

的问她对新疆印象最深的是什么，我觉

得她也会说是那只烤全羊。

去年年底，我又来到了新疆，带着弥

补的心态，补全我残缺的记忆。这一次

飞得更远，飞机经停在乌鲁木齐。我上

一回来新疆，也是降落在这个机场，我记

得机场外墙上挂着大大的四个字：乌鲁

木齐。走出机场就是没日没夜地坐车，

翻过一座山，又来一座，不知道睡了多少

个断断续续的觉，一转眼天又黑了。这

一次乌鲁木齐只是中转站，在机场停留

一个小时，又要重新坐上飞机飞往喀

什。这么算来，都要赶上飞去欧洲的时

间了。我打开手机里的地图，寻找上海

和喀什，两座城市，分别在中国的两边。

新疆比我记忆中的还要遥远很多。

这次旅行的时间定在十一月底，这

时候已经见不到金灿灿的胡杨林，冬天

里的胡杨林是静默的土黄色。旅游业也

逐渐进入淡季，不少餐厅打烊了，门前挂

着牌子，上面写明年春天不见不散。这

时候来新疆的好处就是游客少，不拥挤，

可以在一个清净的环境里感受它的辽阔

和深邃。和上一次来一样，因为花在赶

路上的时间将会很长，我们不得不一大

清早就坐着大巴启程。新疆早晨的天和

漆黑的午夜一样，要等到八九点才蒙蒙

亮起来，在明暗交界之时还能看到明亮

的星挂在天上，倔强地旁若无人地闪

着。坐了两小时大巴后，我们在休息站

停靠。站里有个水果摊，摊子后边的小

木屋里走出来一个人，长着白人的脸，穿

着新疆的服饰。他的脸红彤彤的，一副

睡眼惺忪的样子。他看着我们这些游客

对着他习以为常的事物——朝阳、加油

站以及加油站对面的高山、绵延的公路，

拍照拍个不停，等了一会儿，见我们也不

去买他瓜，就关上门睡起了回笼觉。

这一次的行程从喀什市中心出发，

一路开往巴楚和塔县，最后再回到喀

什。我很讨厌旅行的最后一天，这意味

着旅途的终结，意味着回去后的日常生

活又在朝我挥手。但这次旅行的最后一

天里却有我最期待的一个地方——旅途

刚开始，大巴将我们从机场带去喀什市

区，导游指着不远处的黑压压的黄土高

崖说：“最后一天，有时间的话会去那里

看看。”

“那是哪里？”我眯起眼睛，看着不远

处黑压压的土坡。

“那就是高台民居。”

一说高台民居，车上的其他人就说：

“是高台民居啊！那要去的呀，那肯定要

去看看的呀。”

导游说：“行，有时间一定去，《追风

筝的人》在这里取过景。”就是这句话让

我对这次的旅行充满了期待。和很多年

前见过又被我遗忘的新疆绝美的自然风

光相比，也许《追风筝的人》和我的记忆

有更多的牵连。

考大学时参加戏剧学院艺考，我打

着为了考试的名义不停地看电影，那是

我第一次观看电影《追风筝的人》。因为

电影的缘故，我又断断续续地读了卡勒

德 · 胡赛尼写的小说原著，不知道是不

是因为翻译的缘故，总感觉胡赛尼书写

的口吻冷静而质朴，不像美国作家写出

来的。后来一查，他根本不是土生土长

的美国人，他的童年颠沛流离。他出生

于喀布尔，因为父亲的工作，他全家搬

到了伊朗的德黑兰。没过几年，又搬回

喀布尔。当他的弟弟出生后，阿富汗进

入战争，稳定生活终结了，同时终结的

也有胡赛尼的美好童年。之后他又跟

着家人辗转法国巴黎，1980年移民美国

加州，靠着从政府领取的福利金和服务

券过日子。

我去英国读书的那一年，伦敦西区

正在上演舞台剧版的《追风筝的人》。

这个剧和西区那些经久不衰的经典剧

目相比，就像一个异类。我不记得在台

上有多少个西方的白人演员——几乎

都是伊朗演员。演员们穿着破旧却微

微透着艳丽色调的伊朗服饰，举着白色

的风筝在舞台上来回穿行。整个舞台

背景透着暗淡的棕黄色的光，像城市经

历了战争，被夷为平地后的黄土飞扬。

胡赛尼说，“（戏剧中）人物可以走上台

前念出独白，这在电影电视中可不常

见”。等到演出结束，演员们谢幕，主演

忽然掏出一封信，开始一字一句严肃地

念，大致意思是反对美国总统特朗普签

署的反移民和难民政策。本以为胡赛

尼的意思是，戏剧打破了第四堵墙，现

代现实主义戏剧打破了演员和观众之

间的隔阂。没想到，剧场的戏剧性和政

治性已经进化成这样。

就在《追风筝的人》上演前不久，在

百老汇《汉密尔顿》的演出谢幕时，演员

也拿出了一封信念给特朗普听。其实

第一个听到这封信的不是特朗普，而是

坐在观众席中的候任副总统迈克 · 彭

斯，信中的内容是对特朗普政府恐将不

会保护美国多元文化感到惊慌，敦促迈

克 · 彭斯和特朗普“坚守美国价值观”，

并“代表我们所有人的利益”。那一年是

2017年，距离现在已经过去了整整七

年，信中提出的矛盾和质疑不但没有得

到任何回应，这个世界上还发生了更多

可怕的事情。

而我带着对《追风筝的人》的喜爱

和回忆，在旅途的最后一天来到了高台

民居。

高台民居为游客建造了一个高大的

正门，一看就是新造的，大门上精美的雕

花和它身后的土黄色小巷形成鲜明对

比。走进这扇大门，就像走进一个主题

乐园。导游指着前方层层叠叠的老宅

说，“一千多年前维吾尔族人就在这里安

家立业”。

高崖包括两个互不相连的南崖和北

崖，据说这本是连在一起的高崖，一次突

如其来的山洪将高崖冲出一个大缺口，

高崖从而被分割成南北两崖。北崖就是

如今老城喀喇汗王朝王宫的所在地，南

崖就是高台民居。维吾尔族的先民用泥

土建筑房屋，世世代代居住于此。随着

家族中人越来越多，人们就会在原先的

房屋上再加盖一层。高台民居里的房子

是和现代建筑截然不同的事物，他们懂

得灵活地利用地势，有的房屋甚至造了

六七层，为了增加空间，人们在建造新一

层的时候，将原本的房屋面积延伸，横跨

巷子上空，连到了对面屋子上，就形成了

“过街楼”，除此之外还有“半街楼”“悬空

楼”等奇妙建筑。维吾尔族人习惯把大

大小小的土陶罐放在屋顶，五六点的时

候斜阳照射下，陶罐的影子错落有致地

映照在过道土黄色的墙面上，就像一段

随时都会消失的象形文字，自顾自地在

讲述。

过道的地砖也是有讲究的，六角形

的砖表示此路可走，如果铺的是长方形

的地砖，就代表着前面是条死胡同。即

便如此，如果没有导游领路，我照样会迷

路的。每走几步就会看到开在人家里的

小店铺，里面卖各式各样的小玩意儿，新

疆手鼓，小腰包，马油润肤霜……做生意

的人汉语说得很好，熟练地跟我们讨价

还价。这里不是商业街，都是在自己家

的房子里做生意，自然也没有商业街橱

窗的概念，但是路过一个个美丽的窗口，

我都会忍不住贴着玻璃往里面看。有一

间店铺卖的是铜壶，金光闪闪的铜壶放

满了一整间屋子，其实那间屋子算不上

屋子，它有着高耸的天花板，但是天花板

的一半是空的，店主就用红色为底、蓝白

相间的卡其曼图纹的布料盖住半个天花

板，阳光照射下，整件屋子都透着暗红的

色调。

到了一个宽敞点的转弯口，一群维

吾尔族男人凑在一起，他们面前放着几

张小桌子，桌上铺着金色花纹的桌布，摆

放了烟、茶和小吃。他们好像很习惯这

样，坐在家门口，轻声低语地在聊天，也

许他们的每一个下午都是这样悠闲地度

过。我很羡慕。看到我们走过来，他们

没有抬头看我们，也没有停止交流，反正

他们知道，我们这些来去匆匆的游客也

听不懂他们在说什么。

《追风筝的人》于2007年开始拍摄，

当时的阿富汗已经在战争的炮火下变成

废墟，要在阿富汗的土地上重现往日时

光确实不太可能。导演马克 ·福斯特来

到了位于喀什的高台民居，他说这里让

他想起了战争之前的喀布尔。于是电影

中讲述两个主角阿米尔和哈桑童年故事

的那一部分就在高台民居取景了。哈桑

对他的朋友阿米尔喊出的那一句“为你

千千万万遍”，也是在这里喊出来的。

在有一处几乎是废墟的房屋遗址

里，设有一个观景台，爬到观景台的顶

楼，就可以看见高台民居的雏形。我拿

着那张著名的电影截图，图上是年幼的

哈桑静静地趴在高台民居的一处制高

点，看着成片的生机勃勃的民房。我以

为他趴着的地方就是这个观景台，但等

我爬到了楼顶，只能看到一点点零星的

老房子，更多的是喀什市区的新楼房，和

鹤立鸡群的喀什电视塔。我拿着照片问

导游，“这个地方怎么走？这个观景台看

出来的不是这个景。”

导游拿过我的手机，横过来竖过来

看了半天，说：“现在没有这么多房子了，

拆了好多了。不过我知道这图上的位置

在哪里。”

“在哪里？！”我很兴奋。

“在一个酒店的顶楼，不住店也进不

去。而且，看不到这么多房子了，都拆

了。”她重复了好几遍，都拆了。

虽说现在的高台民居里通上了水

电，但蜿蜒曲折的巷子依然存在着安全

隐患。已经有一大半人从这里搬走了，

搬进了现代的新的房屋。有的人白天在

高台民居里经营自己的店铺，晚上就回

外面的房子里住。而留下来的大多数都

是老人，他们不愿意离开自己住了一辈

子的地方。这让我想起了我外婆的老房

子。小时候暑假里我会被送到外婆家，

外公外婆住在虹口区长山路上的一栋老

房子里，房子外面看着黑不溜秋，里面也

黑不溜秋，要通过一扇笨重的大铁门进

入。而就是这个大铁门在当年日本人游

荡于四川路时，给了外公强大的安全

感。进门处地上贴着印花瓷砖，我妈强

调“都是进口的，现在生产不出来的”。

还有陡峭的楼梯，每一格台阶都异常地

高，我怀疑房子里那股奇怪味道就是从

楼梯潮湿的木头里散出来的，但妈妈认

为这早已乌黑的楼梯扶手是无与伦比

的，现在谁会那么仔细地在扶手上面雕

刻花纹？

“一开始整栋楼都是外公的，外公工

作的银行分配给他住。”我妈说这话时语

气里带着骄傲，我从没见过她为了我而

骄傲，但至少从外公身上，我算是看到了

我妈为了别人骄傲是什么样子的。总之

外公有一份令人羡慕的工作，还有一套

单位送的房子，听上去很高级。“文革”时

房子被收回去了，只留给外公外婆二楼

的第一间房。不知道他们看着其他人陆

续搬进自己家，住进自己曾住过的房间，

是怎样的感受。但在我看来，他们情绪

控制得挺好的。

一楼的梁家姆妈从朝鲜嫁过来，她

会邀请我妈去她家吃饭。二楼另一边

住着一个很会修钢笔的老伯，一辈子都

在帮人修钢笔。仲夏的夜晚，邻居们就

聚集在二楼和三楼之间的平台上乘凉，

搬个小凳子在外面吹吹风，人立刻就凉

快了。有个邻居会在乘凉时给排排坐

的小朋友们讲鬼故事听……这些都是

我妈说的，我很难体会。改革开放后，

所有人的生活都变好了，很多邻居也搬

走了，把这个老房子当成仓库或者租售

给别人。因为里面的卫生间是公用的，

租金也不会太高。直到有一天一个开

发商看上了这块地皮，想要把这一片房

子都拆了，造一个商业广场。拆迁组聚

齐了所有户主开了一场大会，但很快意

识到这并不是一件容易的工作，他们怎

么可能轻而易举就让住在这里几十年

的人说搬家就搬家。于是一场接着一

场的会就这么开。

我去参加过他们的最后一次会议，

那时几乎所有人都同意拆迁了。也是这

一次的会议，让几十年没有再见面的人

再次相逢。这些早已各奔东西的邻里们

热切讨论着他们往日的时光，仿佛一瞬

间就忘记了刚刚和拆迁组的那一场战

役。就算房子拆掉了，如果人们还能将

克制、精明、信任和那一丁点的骄傲延续

下来，那就算房子不在了，人也散了，无

论到哪里都还是上海。也就是说，房子

拆掉了还能再造，如果丢失了体面和地

道，那才是一切尽失。

高台民居里面，拆除了很多实在无

法住人的危楼，又整修了一部分房子，通

上了水电，让人们得以继续生活在里

面。我路过一间卖馕的店铺，里面在卖

喀什老街才有的“爷爷的爷爷的爸爸的

馕”。我走进去，一个老人坐在里面，一

身新疆老人的打扮——黑皮衣配一顶黑

帽子。我说，这就是爷爷的爷爷的爸爸

的馕？

老人说，对，最后三块。

我转身看到狭小的店铺里连着一串

台阶，老人看出了我的心思，他说：“去

吧，上去看看。”

我扶着白色的扶梯，踩着吱呀作响

的楼梯上到二楼，也许这就是所谓的“悬

空楼”，上面还有两间房，门都关着，门上

挂着白底红花的帘子。这时候我听到楼

下老人的声音，他说：“这就是我住的地

方，看看吧，走进去看，没事的。”这栋整

洁的二层小楼里有他一生的故事，他把

它照顾得还不错，他的语气中带着些许

骄傲。

我看到不少记录高台民居的文字，

都会提到那些不愿离开的人，他们固执

地扎根于此，坚定告诉人们，这是我生活

了一辈子的地方，为什么要离开？

人的一生，都在寻找记忆中的故

乡。《追风筝的人》里有一句话，“也许

每个人心中都有一个风筝”。有人飞跃

千山万岭，在遥远的异乡找到了自己

的精神故乡，选择留下来。不畏艰险

勇往直前的人固然令人佩服，然而植根

于不毛之地的人也是勇敢的——他们得

一遍又一遍地面对陈年旧事，这并不是

一种轻松的生活。

有的高台民居被拆了，有的被整修，通上了水电。

高
台
民
居
内
外
。
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